

II Encuentro Latinoamericano de gestión comunitaria del agua

En la ciudad de Cuzco (Perú), del 13 al 15 de septiembre en el centro de convenciones Municipalidad del Cusco, Perú, se desarrolló el **II Encuentro Latinoamericano de gestión comunitaria del agua**. Un evento que contó con la activa participación de alrededor de 400 líderes de asociaciones y federaciones de Juntas de Agua de: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, y Republica Dominicana.



El **II Encuentro Latinoamericano de gestión comunitaria del agua** fue una iniciativa convocada por: la Fundación AVINA, las Juntas Administradoras de Agua y Saneamiento-JASS del Perú, el Ministerio de Vivienda, Construcción y Saneamiento del Perú, el Gobierno Regional del Cusco y la Red Agua Segura del Perú.

“De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS), Latinoamérica es la región con mayor disponibilidad promedio de agua del mundo, alrededor de 24.400 metros cúbicos por persona. Sin embargo, 50 millones de personas aún no tienen acceso y 125 millones no reciben los servicios de sanidad adecuados”, explica Raúl Gauto, responsable de la estrategia de acceso al agua de la Fundación AVINA.

Ecuatorianos en el II Encuentro Latinoamericano de gestión comunitaria del agua

La delegación ecuatoriana estuvo integrada por: Luis Sivisaca (Loja), Pablo Martínez (Senagua), Stalin Vera (Municipio de Zapotillo), Pedro Carrasco (CARE), Pablo Lloret (FONAG), Ernesto Rivadeneira OIM, Cármen Illescas Molina, Cooperativa de Agua de Santa Ana, Julio Álvarez, Presidente de la Junta Parroquial de Santa Ana, Segundo Guayllas (CENAGRAP), Alfonso Puente (Sucumbíos), Rosa Sisalima (Azuay), Helder Solís (PROTOS), Fernando Solís, Santos Luna, Concejal de Zapotillo, Felipe Toledo (AVINA), y Fernando Ortiz (Periodista).

La participación ecuatoriana inició el día miércoles 14 de septiembre, cuando Juan Pablo Martínez (SENAGUA) intervino como expositor en la mesa “El agua como derecho humano”. Posteriormente, Pablo Lloret (FONAG) intervino con el tema “Mecanismos financieros desde el agua y saneamiento. Inversión para la sostenibilidad”. En tanto que, Pedro Carrasco de CARE- Ecuador, propuso varias iniciativas en la mesa “Inversión para el fortalecimiento de capacidades”. Segundo Guayllas (del CENAGRAP) compartió las experiencias del Cañar en la mesa “Experiencias sostenibles de las OCSA en América Latina”. Finalmente, Luis Sivisaca intervino en la mesa de fortalecimiento de capacidades con la experiencia de CAMAREN.



FOTO 1: Pablo Lloret (FONAG) de Ecuador interviene con el tema “Mecanismos financieros desde el agua y saneamiento. Inversión para la sostenibilidad”

Temáticas del encuentro

Los mecanismos financieros sobre del agua fue uno de los temas claves para el debate en este encuentro. Allí se mencionaron varias posibilidades que se han ensayado en América latina y el mundo. Otra temática abordada en la cita de Cusco fue la incorporación en la legislación de varios países de la región, sobre las regulaciones que posibilitan el manejo comunitario del agua y el saneamiento.

Mujeres de América Latina en torno a la gestión del Agua

En el marco del II Encuentro Latinoamericano también se trató “Las organizaciones Comunitarias y su rol en América Latina: Los desafíos de Agua y Saneamiento en la próxima década”. En ella participaron las destacadas expositoras: Reyna Galindo (ACEPROS, El Salvador), Mirta Páez (FEPAJUS, Paraguay), Elizalda Márquez (ASAP El Ingenio, Nazca Perú). Presentadora: Paula Burt, de la Fundación AVINA.



FOTO 2 Reyna Galindo (El Salvador), Mirta Páez (Paraguay), Elizalda Márquez (Perú), Paula Burt, de la Fundación AVINA.

Libros y publicaciones

En el marco del **II Encuentro Latinoamericano de gestión comunitaria del agua** se realizó la presentación de la publicación en formato digital: “Modelos de Gobernabilidad Democrática del Agua en América Latina” realizado por la Fundación AVINA. La primera actividad tuvo como expositor a Raúl Gauto (Fundación AVINA) y el comentario de Oscar Castillo (PAS - Banco Mundial).

La publicación recoge y sistematiza diversas experiencias viables en América Latina en torno al manejo del agua. Sean McKaughan, CEO de la Fundación AVINA, explicó en su intervención que *“El conocimiento que contiene esta publicación no es de AVINA, es de ustedes”*. Además mencionó que *se trata de una invitación para aprender juntos de los aciertos de los demás. Con ello podremos trazar una agenda común en torno al agua”*.

La parte introductoria del libro digital contiene una prefacio de la Dra. Elionor Ostrom Premio Nobel de Economía 2009. La versión digital está disponible en <http://avina.net/ImagesAvina/Agua2011.pdf>

Cuenca designada sede del III Encuentro Latinoamericano de gestión comunitaria del agua



FOTO 3 Rosa Sisalima Recibe el Cóndor símbolo del evento cuando se designa a Cuenca sede del III encuentro latinoamericano

El II Encuentro Latinoamericano de gestión comunitaria del agua de Cusco concluyó con la presencia de alrededor de 400 delegados y líderes de asociaciones y federaciones de Juntas de Agua. En la ceremonia de clausura se constituyó la primera Confederación Latinoamericana de OCSAS (Organizaciones Comunitarias prestadoras de Servicios de Agua y Saneamiento). La confederación está conformada por: Rolando Marín (Costa Rica), Neilda Pereira da Silva (Brasil), Gregorio Jaldín (BOLIVIA), Elizalda Márquez de Monje (Perú), Edwin Lazo Zapata (Colombia), Rafael Portillo (El Salvador), Rubén Ely (Argentina).



FOTO 4 Rolando Marín (Costa Rica), Neilda Pereira da Silva (Brasil), Gregorio Jaldín (BOLIVIA), Elizalda Márquez de Monje (Perú), Edwin Lazo Zapata (Colombia), Rafael Portillo (El Salvador), Rubén Ely (Argentina).

*Al término de la jornada se designó a la ciudad de Cuenca (Ecuador) como sede del **III Encuentro Latinoamericano de gestión comunitaria del agua**. La señora Rosa Sisalima, representando a la delegación ecuatoriana postuló a la ciudad andina de Cuenca. Inmediatamente recibió el beneplácito mayoritario de los asistentes. Posteriormente la delegación ecuatoriana recibió el cóndor latinoamericano, símbolo del evento que le acredita como país anfitrión del cónclave.*